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Из приведенного выше мы можем 
сделать вывод о назначении поста 
сегодня (он, конечно, не будет 
всеохватывающим, но скорее 
векторным, задающим направление 
мысли). 

Пост – это выделение времени 
нашей жизни из привычной суеты 
мира и посвящение его Богу. Этот 
принцип был сформирован в VI 
в. по аналогии с десятиной Богу в 
Лев. 27:30-32. Время остановиться, 
упорядочить и выстроить свою 
жизнь согласно заповедям 
Христовым, которые раскрываются 
нам сквозь призму опыта Церкви. 

Пост – время покаяния, время 
изменения своей жизни, 
освобождения от рабства греху, 
пагубным страстям и привычкам. 

Ну и наконец, пост – это время 
ожидания Пасхи, главная задача 
поста – настроить нас на принятие 
тайны Воскресения Христова, за 
мишурой жизни временной увидеть 
свет и сияние жизни бесконечной, 
сияние источника нашей жизни – 
Воскресшего Христа. Об этом 
очень красноречиво говорит нам 
заамвонная молитва Литургии 
Преждеосвященных Даров:

 
 

 
 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 
 

иерей Сергий Муравьев

Продолжительность этого поста 
в разных местностях была 
неодинаковой, уже в III в. он мог 
длиться от одного дня до 40 часов 
или целой седмицы. В частности, 
40-часовой пост (проводившийся 
в полном воздержании от пищи) 
уже соединял в себе два основных 
значения, которые позднее легли в 
основу Великого поста- подражание 
40-дневному посту Спасителя 
в пустыне после Крещения на 
Иордане и подготовку к празднику 
Пасхи». Итак, мы видим, что 
Великий пост имеет генетическую 
основу в Пасхальном посте, 
который предшествовал Пасхе; как 
мы видим, он был сравнительно 
коротким. Но есть и еще один 
источник, откуда развивается 
великопостная традиция, – это т. н. 
предкрещальный пост оглашенных 
(людей, готовящихся принять 
крещение). В древности людей 
крестили нечасто, несколько раз 
в году на большие праздники, 
и Пасха была главным из таких 
праздников. Будущие христиане,  
еще пока  что язычники, обучались 
основам христианства и постились, 
а христианская община из 
солидарности (да и из практических 
соображений) постилась вместе с 
ними. 

«К концу IV – началу V в. уже 
повсюду в Церкви был принят 
40-дневный Великий пост, хотя 
счет его дней велся в различных 
местностях по-своему; отличались 
и правила пощения». 

Одна из особенностей Великого 
поста – это богослужение. Оно 
отображает и главную духовную 
составляющую поста – покаяние 
как перемену образа жизни. 
Отменяются полные литургии, 
брачные торжества. Цвет 
облачений приобретает менее 
торжественный, покаянный 
характер (черный или фиолетовый). 
Одной из неотъемлемых 
составляющих Великого поста в 
восточной традиции стала Литургия 
Преждеосвященных Даров, которая 
«выросла» из келейного чина 
самопричащения монахов. 

Все мы живем в определенном 
ритме. Семья, работа, хобби 
(можете поставить сюда что угодно, 
это лишь примеры) – все это в 
определенной мере упорядочивает 
нашу жизнь, дает ей некий 
ежедневный смысл, направление 
деятельности. И в какой-то 
мере мы в жизненном потоке 
руководимся обязательствами 
и обстоятельствами, зачастую 
именно эти две составляющие 
координируют наш план на день, 
неделю. Так живут многие, если 
не сказать большинство, но есть 
в этом потоке люди, у которых к 
этим двум перечисленным выше 
составляющим добавляется третья, 
религиозная. Эти люди – это мы с 
вами, православные христиане. 

Если названные составляющие, 
обязательства и обстоятельства, 
вовлекают нас в бурный поток 
суеты и забот о насущном хлебе 
(творческой самореализации, 
ремонте машины, счетах за свет и 
воду и т. д.), то третья составляющая 
призвана поставить вопрос ребром: 
а зачем, во имя чего? Или же все-
таки жизнь дана для жизни и после 
нас хоть трава не расти? Чтобы 
понять это, нужно как минимум 
остановиться, не суетиться. 

Для этих целей существует 
специальная аскетическая 

практика, очень древняя, берущая 
свое начало из такой древности, что 
до нас не дошло оттуда ни одного 
письменного источника, только 
устные предания, зафиксированные 
письменно гораздо позднее. 
В Библии мы имеем множество 
примеров поста как личного, 
так и коллективного. Уместно 
вспомнить пост пророка Моисея, 
т. н. чрезвычайный пост (по случаю 
какого-то очень важного события), 
когда Моисей постился 40 дней 
и записал на скрижалях Десять 
заповедей (см. Исх. 34:28). Как 
Ветхий, так и Новый Завет дают нам 
примеры коллективного поста (см. 
1 Цар. 7. Деян. 13:2). 

И самый для нас главный пример – 
это сорокадневный пост Господа 
нашего Иисуса Христа (Мф. 4:2; 
Лк. 4:2). 

Как мы видим, библейское 
основание практики поста 
очевидно. Православная 
Церковь, будучи наследницей 
библейского мировоззрения и 
библейского опыта, во все времена 
своего бытия твердо стояла на 
традиции соблюдения постов как 
неотъемлемой составляющей 
духовной жизни христиан. 

Итак, мы с вами плавно подошли 
к главной теме нашей статьи – 
Великий пост. 

Сразу стоит сказать, что тот формат 
поста, который мы соблюдаем 
сегодня, сложился не сразу, хотя 
в своей сути он не поменялся. 
Православная энциклопедия 
сообщает: «Формирование 
структуры и принципов проведения 
Великого поста заняло несколько 
столетий и было тесно связано 
с развитием церковного года. 
Истоки Великого поста следует 
видеть в Пасхальном посте, 
который во II-III вв. совершался в 
пасхальную ночь в память Страстей 
Спасителя (сама Пасха изначально 
понималась христианами двояко: 
как праздник Воскресения и/
или как воспоминание Страстей) 
и прекращался с рассветом, 
когда совершалась Евхаристия. 
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Епископ Маркелл всегда напоминал 
нам, что мы, как христиане, должны 
быть готовы не только к тому, 
что нас будут привечать, как это 
происходило в начале 1990-х,  
когда люди – православные 
верующие, батюшки – ощущали, 
что ими гордились, их слушали. 
Времена бывают разные: сегодня 
тебя чествуют, а завтра – плюют 
в спину. Он всегда напоминал, что 
христианин должен быть готов ко 
всему. 

Помню, как владыка говорил: «Вы 
не должны думать, что, избрав путь 
служения Христу, избираете некую, 
как в протестантской традиции, 
«благополучность в миру» – 
отнюдь нет. В миру, в карьере это 
может идти вам во вред, но это 
не должно вас останавливать от 
исповедания Христа».

Когда у владыки спрашивали совета, 
что делать в той или иной ситуации, 
он часто людей притормаживал – 
«погоди, не сейчас», «подожди, 
твое время не пришло, подумай». 
Главной его задачей было – только 
сейчас понимаю – не остановить 
меня, потому что у него есть какая-
то к тому информация, а дать 
человеку возможность задуматься, 
не сгоряча ли он собирается 
поступить, чтобы спрашивающий 
хорошенько обдумал последствия 
своего поступка, насколько он готов 
принять то, что последует за его 
решением.

Когда он говорил «твое время 
еще не пришло» – не значило, 
что он знал, через какой период 
это время придет. Он знал, что 
если ты задумаешься о поступке 
и его последствиях, то твое время 
придет тогда, когда ты будешь 
готов принять их с полной 
ответственностью, и тогда уже 
с пониманием ситуации можешь 
пойти на какой-то шаг.

знают. У владыки в машине, кроме 
облачения и каких-то вещей, были 
удочки, блесны и прочее рыбацкое 
снаряжение. Его любовь к рыбалке 
была велика. 

Владыка часто старался удержать от 
каких-то необдуманных заявлений, 
выступлений. Он в этом плане 
был идеальным наставником. 
К сожалению, я был плохим 
воспитанником, но могу сказать, что 
ни один совет владыки Маркелла из 
тех, что я слышал, не был во вред.

Он проводил исторические 
параллели столетней давности – 
как раз мы тогда приближались 
к столетию печальной даты 
Октябрьского переворота. Владыка 
Маркелл часто говорил, что 
революцию делали, в том числе, 
утратившие веру семинаристы. 
То есть люди, которые, вроде бы, 
по традиции были призваны к 
охранению основ монархии, ее 
свергли, потому что у них не было 
веры. Для моей деятельности, для 
осознания процессов общественно-
политической жизни эти аналогии, 
беседы о событиях 1917 года были 
очень полезны. 
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Как Вы, будучи государственным 
деятелем, стали иподиаконом 
епископа Царскосельского 
Маркелла?

История моего иподиаконства 
началась с 2012 года, когда 
я выступил с инициативой 
проведения в Санкт-Петербурге 
первого крестного хода, который 
мы организовывали на День 
народного единства, в праздник 
Казанской иконы Божией Матери. 
Шел он от Казанского собора к 
Исаакию. Почему такой крестный 
ход? Ну, во-первых, это два 
главных, статусных собора города, 
а во-вторых, мы шли по Казанской 
улице, где не мешали движению 
транспорта, так как эта улица тихая, 
в выходной день почти без машин. 
В-третьих – мы опасались, что 
соберется немного людей. 

По факту, получилось, что народу 
на крестный ход пришло громадное 
количество, процессия растянулась 
чуть ли ни на километр. Мы шли 
с владыкой Маркеллом первый 
раз вместе, потому что он был 
уполномочен митрополитом 
Владимиром (Котляровым) 
возглавлять крестный ход. Владыка 
расспросил меня, узнал, что я давно 
служу в церкви, и сказал: «Раз так, 
поможешь мне как иподиакон». Так 
получилось, что я стал выполнять 
иподиаконские функции у него на 
богослужениях, ходил с рипидой, 
читал Апостол. 

Для меня это было большой 
честью, каждая служба осталась в 
памяти и в сердце. Мы с владыкой 
Маркеллом ездили по разным 
городам, посещали отдаленные 
церкви, соборы, в Петербурге 
во многих храмах служили. 
Потрясающие впечатления, 
глубинные остались от этих 
богослужений. Никогда в жизни не 
забуду проповеди владыки. Когда 
мы, иподиаконы, готовились к 

СВоиМи ВоСпоМинанияМи о епиСКопе ЦарСКоСельСКоМ МарКелле делитСя Виталий ВалентиноВич МилоноВ, депутат 
ГоСударСтВенной дуМы ФедеральноГо Собрания роССийСКой ФедераЦии VII СозыВа. Виталий МилоноВ был иподиаКоноМ  
у ВладыКи МарКелла, хорошо знал еГо по боГоСлуженияМ и по общеСтВенной деятельноСти 

После продолжительной онкологической болезни в ночь на 14 марта на 67   
викарий Санкт-Петербургской епархии епископ Царскосельский Маркелл (Ветров). 

Будущий епископ родился 8 июня 1952 года в Минеральных Водах. Окончил духовные школы в городе на 
Неве, будучи иподиаконом митрополита Ленинградского и Новгородского Никодима (Ротова). В 1973 году 
был пострижен в монашество, тогда же возведен в сан иеродиакона, а в 1976 году – в сан иеромонаха. 
Обучался на богословском факультете института в Боссэ (Швейцария). С 1978 года преподавал в Санкт-
Петербургских духовных школах. С 1995 года был настоятелем Феодоровского Государева собора в Царском 
Селе. 

Епископская хиротония архимандрита Маркелла была совершена в праздник Воздвижения Креста 
Господня, 27 сентября 2006 года за Божественной литургией в Казанском кафедральном соборе Святейшим 
Патриархом Алексием II. 

Владыка Маркелл внес немалый вклад в развитие церковной жизни северной столицы. С его именем связано 
возрождение царскосельских святынь. Среди его послушаний было руководство епархиальным отделом по 
взаимодействию со спортивными организациями. Труды архиерея отмечены церковными наградами. 

Митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский Варсонофий выразил соболезнование клирикам и 
прихожанам Феодоровского Государева собора, родным и близким епископа Маркелла. 

«Почивший во всем являл себя как служитель Божий – “в великом терпении, в благоразумии, в великодушии, в 
благости, в нелицемерной любви” (2 Кор. 6:6). Знавшие его встречали в нем не только человека, занимающего 
высокое церковное положение, но любящего и заботливого отца, который был участлив к нуждам ближнего. 
В нем неизменно присутствовала жизнерадостность и бодрость духа. Она не покидала его даже во время 
тяжелой болезни, которую он переносил с истинно христианским терпением, продолжая участвовать в 
богослужениях и жизни епархии». 

По материалам сайта «Православие.ру»

причастию и подходили к исповеди, 
он обычно перед этим давал 
очень краткую, полную образов 
проповедь и наставления.

Это во многом прояснило мне этапы 
духовной жизни. Я могу сказать, что 
это был уникальный человек. Его 
метафоры, его концепция человека, 
который должен сам являть своей 
жизнью прочтение Евангелия, мне 
врезались в память.

чем Вам запомнился владыка 
Маркелл, какими качествами? 
Вы рассказали, как проходили 
архиерейские богослужения с его 
участием, а каким он был в быту?

Помню, мы с владыкой исследовали 
один дот на берегу Свири, под 
Лодейным Полем. Поскольку я 
очень увлекаюсь историей финской 
войны, то мне был интересен его 
взгляд. Он показывал свои находки 
военной поры, что характеризовало 
его как человека любознательного, 
интересующегося этой тематикой. 

Хотя надо понимать, что епископ 
Маркелл в плане отдыха – это, 
прежде всего, рыбак. Это все 

памяти епископа Царскосельского Маркелла
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паМяти наших наСтаВниКоВ и блаГодетелей

Изначально не было общепринятого 
названия праздника, современное 
название засвидетельствовано лишь 
к VII в. Варианты были разными: 
«день приветствия», «возвещение», 
«Благовещение Христа», «начало 
искупления» и т.д. 

Датой Благовещения как на Западе, 
так и на Востоке считается 25 марта  
(7 апреля по новому стилю). Эта 
дата отстоит ровно на 9 месяцев от 
25 декабря / 7 января, которое не 
позже IV в. впервые на Западе, а 
затем и на Востоке было принято 
как календарная дата Рождества 
Христова. 

благовещение

или безумными проектами – но 
владыка находил для них доброе 
слово и нередко помогал. Он не 
любил официоз, бюрократию, 
говорил с людьми на простом 
и понятном языке, призывал 
исполнять слова Евангелия – 
и находил отклик в душах как 
простых людей, так и многих 
весьма влиятельных чиновников 
или бизнесменов. Для нашего 
прихода владыка Маркелл был 
очень близким человеком – именно 
он освятил закладной камень на 
месте строительства будущего 
каменного храма в честь святых 
жен-мироносиц. Вместе с кипрским 
митрополитом Василием владыка 
Маркелл освятил наш небольшой 
деревянный храм в честь иконы 
Божией Матери «Нечаянная 
Радость» и совершил в нем первую 
службу. Владыка Маркелл и отец 
Павел были готовы участвовать 
в деле строительства нашего 
будущего каменного храма, и мы 
верим, что по их молитвам это дело 
осуществится – теперь уже их 
предстательством у престола Божия.  

иерей Георгий христич

предложил создать епархиальный 
спортивный отдел и футбольную 
команду. Вместе с моим другом 
о. Тимофеем Ивашкиным мы 
организовали команду, провели 
первую игру – и с тех пор почти 
7 лет помогали владыке в развитии 
спортивного отдела епархии. В 2012 
году это был первый такой отдел 
во всей Русской Православной 
Церкви. Отношение даже среди 
духовенства к церковному спорту 
было поначалу скептическим, но 
владыка Маркелл смотрел далеко 
вперед – он отличался глубоким, 
вдумчивым отношением к жизни, 
учил нас видеть перспективу и 
обычно оказывался прав. В итоге он 
опередил время, теперь спортивные 
отделы создаются во всех епархиях.

Почти 7 лет общения с владыкой 
Маркеллом – не только 
спортивные вопросы, но и духовное 
руководство: он научил меня 
основательности, рассудительности, 
доброму и внимательному 
отношению к людям. Как и отец 
Павел, владыка был удивительно 
добрым человеком, к нему 
постоянно приходили просители, 
зачастую со странными просьбами 

В марте этого года наш приход 
понес две большие утраты – с 
интервалом в несколько дней 
скончались два очень близких 
нам человека, принявших 
большое участие в зарождении 
и становлении нашего храма и 
приходской общины.

Сначала 9 марта почил в Бозе 
протоиерей Павел Красноцветов, 
настоятель Казанского 
кафедрального собора. Мы были 
знакомы с ним почти 15 лет, с 
2004 года, когда я пришел в собор 
студентом Духовной семинарии. 
Сначала нес послушание 
псаломщика, с 2006 года собор 
начал выпускать газету, и с самого 
первого выпуска я помогал в 
редакторской и корректорской 
работе. Отец Павел всегда помогал 
мне добрыми словами, советами, 
часто и материально. Шутил 
часто, но по-доброму, и на душе 
становилось светло и радостно. 
Помню, как-то мы стояли у 
жертвенника и поминали записки, 
которых в соборе всегда было 

множество. Отце Павел подошел, 
наклонился и поднял упавшую 
записку, подал ее мне со словами: 
«Брат, у тебя записка упала» и 
пошел спокойно дальше. Ему 
было глубоко за 70, настоятель 
кафедрального собора – и при 
этом совершенно нормальным ему 
казалось поднять упавшую записку, 
зажечь самому лампаду или убрать 
с аналоя икону. Простой, открытый, 
до глубины души церковный 
человек – настоящий пример на 
всю жизнь.

С 2013 года образовался 
приход храма в честь святых 
жен-мироносиц, и на время 
строительства я был командирован 
в Казанский собор. Отец Павел 
с радостью принял участие в 
строительстве нашего храма, 
помогал материально, давал советы 
по планировке. И многое из утвари 
нашего храма, и облачения, и 
подсвечники – все было подарено 
Казанским собором. Престол и 
жертвенник сделал плотник собора 
Сергей Петрович. Икону Тайной 
вечери отдал лично отец Павел, 
он же благословил нас получать 
просфоры, ладан, уголь и другие 
церковные материалы в соборе. 
Сам он принял участие в освящении 
нашего храма, всегда относился к 
приходу и ко мне лично с отеческой 
заботой, лаской и вниманием. 
Теперь мы словно осиротели, и в 
нашем храме ежедневно звучит 
и будет звучать молитва об отце 
Павле – нашем благодетеле, 
строителе нашего храма и моем 
наставнике и учителе. Вечная ему и 
блаженная память!

В среду, 13 марта скончался 
другой близкий нашему приходу 
и мне лично человек – владыка 
Маркелл. Мы познакомились 
в Духовной семинарии, где он 
преподавал церковную историю и 
запомнился добрым, отзывчивым 
и глубоким. Потом, после его 
рукоположения в сан епископа, 
я помогал ему периодически за 
богослужениями – и владыка, 
зная о моих занятиях спортом, 

Событие праздника описано у 
евангелиста Луки (Лк. 1:26-38). 
Спустя 6 месяцев по зачатии 
праведной Елисаветой св. Иоанна 
Предтечи архангел Гавриил 
возвещает Богородице о том, что 
она зачнет сына. Воплощение 
Господа произойдет чудесным 
действием Духа Святого. После чего 
она отвечает: «Cе, Раба Господня; да 
будет Мне по слову твоему». 

Как говорит современный 
исследователь и специалист по 
уставу А. Кашкин: «Праздник 
Благовещения из-за своего особого 
положения в годичном круге имеет 
своеобразную, неповторимую 
и только ему присущую 
эмоциональную окраску. Выпадая 
чаще всего на период Святой 

Четыредесятницы, Благовещение 
разрывает «светлую печаль» 
Великого поста и дарует ощущение 
подлинного праздника, торжества  в 
эти дни покаяния и грусти».

Еще один факт интересен. 
Богослужения вновь повторяются 
(совпадают по датам особенностям 
и т.д.) каждые 532 года  (т.н. индикт). 
Благовещение может выпасть как 
на Великий пост, так и на светлую 
пасхальную седмицу (до среды), 
а также и в самый день Пасхи! 
Тогда праздник будет называться 
«Кириопасха». Такой случай в 
индикт выпадает 12 раз, самый 
ближайший к нам такой случай 
выпадает на Пасху 2075 года!

иерей Сергий Муравьев
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Ваше Высокопреподобие, у вас 
за плечами более полувековой 
опыт пастырского служения. 
Как складывалась жизнь вашей 
священнической семьи в советское 
время?

Мой отец был священником в Бар-
науле. И я видел всю неимоверную 
сложность священнической жизни. 
Во-первых, постоянные притесне-
ния. Это были 1946–1947 годы. Ду-
ховенство давили налогами, лишали 
регистрации, не давали служить. 
И мы, дети священников, тоже ис-
пытывали на себе это моральное 
притеснение. Когда отец принял 
сан диакона и я стал прислуживать 
в храме, то в школе, где я учился, 
сразу с этим столкнулся. Пришел 
один парень, сел за парту, 
обернулся: «А, поп-то здесь у нас!» 
И рассказал, что он видел, как я 
прислуживал в алтаре, выходил 
со свечой. Такое отношение 
сверстников вызывало горечь и 
печаль. И чувство озлобленности 
порой появлялось: «Что вы ко мне 
пристаете!» После этого случая я 
бросил школу. Потом, когда я понял, 
что без семилетнего образования 
в семинарию мне не поступить, то 
пошел в школу рабочей молодежи. 
Но там мои одноклассники 
относились ко мне лояльно, это 
были уже взрослые люди, по 18–19 
лет. А моего младшего брата (нас 
восемь человек было) в первом 
классе стали бить, потому что 

Павел Григорьевич Красноцветов родился в селе Аромашево Тюменской области в семье потомственных 
священнослужителей. Его дед, священник Михаил Красноцветов, уехавший с семьей в Сибирь, в 1920-е гг. 
служил в храме Всех святых в Тюмени, был расстрелян в 1937 г. Отец, Григорий Красноцветов, служил в 
Покровском храме Барнаула. Павел Красноцветов в 1955 г. окончил Московскую духовную семинарию и был 
рукоположен в сан диакона и затем священника. В 1973 г. окончил Московскую духовную академию. Магистр 
богословия.

Проходил служение в Киселевске Кемеровской области, в Ярославле был секретарём Епархиального управления, 
в 1960–1963 гг. трудился под омофором епископа Ярославского и Ростовского Никодима (Ротова), что оказало 
серьезное влияние на дальнейшую судьбу о. Павла. В 1964 г. он был командирован в Воскресенский собор в 
Берлине. По окончании заграничной командировки в 1970 г. был назначен в Ленинградскую епархию сначала 
настоятелем Александро-Невского храма в Красном Селе, затем — настоятелем Князь-Владимирского собора. 
В 1982 г. был отправлен настоятелем в Никольский собор (Вена, Австрия). Вернувшись в 1986 г., служил в 
Спасо-Преображенском соборе и затем вновь был назначен настоятелем в Князь-Владимирский собор.

С июля 1996 г. – настоятель и председатель приходского собрания Казанского собора. На протяжении 
многих лет являлся членом Епархиального совета Санкт-Петербургской епархии. Под руководством отца 
Павла была возрождена приходская жизнь в соборе. Были воссозданы и подготовлены для богослужения все 
приделы, включая придел сщмч. Гермогена в крипте собора, благоукрашены интерьеры. Храм выпускает свою 
газету «Казанский собор», функционируют различные службы и отделы, воскресная школа, реставрационная 
мастерская. За время своего настоятельства о. Павел сумел превратить бывший антирелигиозный 
музей в настоящий центр православной и культурной жизни Петербурга – здесь проходят архиерейские 
богослужения и концерты духовной музыки. 22 декабря 1999 г. указом Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Алексия II Казанский собор был возведен в кафедральное достоинство.

Протоиерей Павел Красноцветов награжден многими орденами Православной Церкви, государственными 
наградами. Патриарх Пимен в 1974 г. наградил его митрой и правом служения с открытыми царскими 
вратами. В сентябре 2011 г. Патриарх Кирилл во внимание к многолетним пастырским трудам во благо 
Святой Церкви и в связи с 200-летием Казанского собора наградил о. Павла Патриаршим крестом.

Соболезнования в связи с кончиной протоиерея Павла Красноцветова выразил Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл: «…Хорошо 
зная почившего, могу свидетельствовать, что сей неутомимый труженик нивы Господней ревностно стремился исполнять слова апостола, 
призывающего пастырей быть образцом для верных в слове, в житии, в любви, в духе, в вере, в чистоте (1 Тим. 4:12)… Молюсь Владыке жизни и 
смерти, дабы Он упокоил новопреставленного верного служителя Своего во обителях небесных, идеже несть болезнь, ни печаль, ни воздыхание,  
и сотворил ему вечную память».

«поповский сын». Однажды, когда 
он шел из школы, его окружили 
второклассники и третьеклассники, 
а я выскочил из церковной ограды 
и кинулся его защищать. Раскидал 
и сказал: «Будете еще трогать его, 
я вам уши нарву». Точно так же 
защищал и свою сестру.

не было ли у вас страха, когда 
размышляли о выборе священниче-
ской стези? Ведь у вас перед глаза-
ми был живой пример расстрелян-
ного за веру в 1937 году деда.

Когда мы с братом готовились по-
ступать в семинарию, поначалу у 
нас был страх. Потом, в восемнад-
цать лет, мы поняли, что этот страх 
будет всегда присущ человеку, пото-
му что все время создаются какие-
то трудности в жизни, так что нуж-
но учиться их преодолевать, а после 
этого — иди спокойно, надеясь на 
Бога. Так, моя хиротония состоялась 
в 1955 году и сразу же я это 
почувствовал на себе. Притеснение 
шло и по финансовой линии — 
требовали большие налоги, — и 
идеологически. Власть старалась 
ограничить наше служение. 
Например, уполномоченный Совета 
по делам религии в Кемеровской 
области заявил мне: «Никаких 
треб на стороне! Вы имеете право 
только в церкви их совершать, и 
никуда не выезжать и не говорить 
никаких проповедей». Но я ответил, 
что у нас как раз в семинарии 

учили говорить проповеди, что мы 
будем в подчинении правящему 
архиерею и обязательно будем 
проповедовать. И естественно, то, 
что я проповедовал, сыграло свою 
роль, и мне пришлось уехать из 
города Кемерова. В этот период я 
чувствовал, что мне семинарских 
знаний недостаточно, и я уехал 
учиться в Московскую духовную 
академию.

Какие наиболее памятные для вас 
места служения и, может быть, 
люди из числа духовенства, с ко-
торыми вам довелось встретиться 
в жизни и вместе совершать свое 
служение?

Самый первый храм – это 
Крестовоздвиженский собор 
г. Омска, где я ребенком начинал 
пономарить. Он остался моей «пер-
вой любовью», потому что туда хо-
дил мой отец.

Это также храм святого 
великомученика Димитрия 
Солунского в городе Киселевске, 
где я служил священником 
сразу после рукоположения. Его 

настоятель протоиерей Анатолий 
Червонецкий был одним из старых 
священников Харькова. Он отсидел 
за веру десять лет, был сослан в 
Сибирь и освободился в сорок 
пятом году. Он знал практику 
старой дореволюционной Церкви 
и умел как-то находить общий язык 
с властью. Учил меня, что самое 
лучшее — говорить всем, что ничего 
у нас нет, все плохо, никто в храм 
не ходит, треб нет. Посылает меня 
в деревню причащать и говорит: 
«Никого больше не крести, ничего 
не делай, только причасти». 
Я «под козырек». А сам беру всё, 
что нужно для крещения, для 
причастия, и в путь. В одном доме 
одну причащаю, другую в другом, 
потом в третьем крещу и т.д. Меня 
вызывает уполномоченный: «Вы 
что там устроили?» «Ничего не 
устраивал, — говорю. — Первого 
причастил, второй попросил его 
крестить, ну я и пошел покрестил. 
Я не делал никакого сборища». Отец 
Анатолий учил так: «Не рассказы-
вай об этом, не пропагандируй, что-
бы не привязывались, люди в храм 
найдут дорогу сами». Вот так было в 
то время. Я думаю, это правильный 
путь был тогда, потому что без про-
блем могли лишить регистрации! 
Уполномоченному не понравишься 
— лишает, и еще давали «волчий 
билет», с которым нигде не прини-
мали. И архи ерей не имел права без 
разрешения уполномоченного при-
нять священника в свою епархию.

Наверное, для меня важен еще 
город Ярославль, потому что там 
прошло мое становление как 
священника. Я узнал там очень 
интересных людей, которые 
хорошо знали владыку Димитрия 

богородица собрала нас под 
своим  покровом 

образец для подражания.
памяти протоиерея павла Красноцветова (10.01.1932–09.03.2019)

Публикуем интервью с о. Павлом, данное им в связи  
с юбилеем Казанского собора  в сентябре 2011 г.
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(Градусова), в монашестве — 
схиархиепископа Лазаря. Владыка 
Димитрий был очень интересной 
личностью. Он ярославец, из 
богатой купеческой семьи, и они 
получили потом дворянство. Он 
был юристом, а после смерти жены 
и дочери принял монашество. 
Как священник от Ярославской 
епархии он участвовал в 1918 году 
в Поместном Соборе Русской 
Православной Церкви. Потом 
сидел в сталинских лагерях. А 
когда вышел, Святейший Патриарх 
Сергий рукоположил его во 
епископы.

И в Ярославле я как раз 
познакомился с его духовным 
сыном, митрополитом Никодимом 
(Ротовым). Владыка Никодим 
рассказывал, какие замечательные 
проповеди говорил владыка 
Димитрий, всегда очень глубокие. 
Ведь нельзя было какие-то 
призывающие к вере, только 
назидающие. Поэтому он очень на-
зидательно говорил. И конечно, вла-
дыка Никодим всегда его приводил 
в пример и следовал его советам. А 
я был секретарем владыки Никоди-
ма до 1963 года, мы каждый год, на 
Лазаря Четверодневного, ездили к 
нему на кладбище. И пели всегда 
«Общее воскресение», у владыки 
это было самое любимое, он его 
запевал всегда.

Вот такое у меня воспоминание 
о Ярославле, где я служил в 
Феодоровском кафедральном 
соборе. Я думаю, что каждый храм, 
где служил священник, оставляет 
в его душе свой след. Когда я был 
благочинным нашего пригородного 
округа, я знал многие храмы. 
И естественно, каждый храм 
привлекает к себе, и думаешь — как 
помочь, как сделать, чтобы там была 
служба нормальная? В Лодейном 
Поле (Ленинградская область) мы 
открыли храм в маленьком домике, 
который нам подарили. Мы там 
устроили в одной половине храм, 
в другой поселили священника. 
Но это было только начало. И там 
сейчас отец Михаил Николаев 
построил прекрасный храм. 
Каждый храм дорог. Я в Князь-
Владимирском служил, как я его 
вычеркну из памяти своей? А уж 
Казанский собор — это что-то 
особенное!

Вы стояли у истоков возрождения 
приходской жизни в соборе. Как 
это происходило?

Когда меня назначили в 1996 году 
настоятелем, западный неф весь 
был занят музеем. Служить разре-
шалось только в воскресенье с 9 до 
11, чтобы не мешать экскурсиям. 
Иконостаса не было. Алтарь был 
открыт. Прихожан было человек 
сорок. Когда я первый раз стал 
служить в воскресенье, я попро-
сил клириков заблаговременно 
вынимать частицы, так как я при-
вык, что в Князь-Владимирском 

соборе нужно было вынуть их 
около 1500, и мы вынимали долго. 
Мне отвечали: «Так тут нечего 
вынимать, несколько человек 
всего».

Но митрополит Санкт-
Петербургский и Ладожский 
Владимир, когда меня благословлял 
сюда, сказал, что тут должен быть 
настоящий приход и настоящий 
храм. Поэтому перед директором 
музея я извинился, но стал служить 
так, как положено по уставу.

В воскресенье у нас по 100–150 
человек причастников, а во время 
поста их бывает до 700. Приезжает 
множество паломников из 
разных стран, чтобы поклониться 
Казанской иконе Божией Матери. 
Каждую среду здесь служится 
акафист чудотворному образу. Еще 
одна из наших святынь — копия 
Туринской плащаницы на материи. 
Ее нам подарил Святейший 
Патриарх Кирилл, который служил 
Литургию в Казанском соборе в 
2009 году.

Как развивается в соборе миссио-
нерское служение?

У нас создан отдел экскурсий. Мно-
гие туристы, попадая в Казанский 
собор на экскурсию, впервые узна-
ют о православии. Мы инструкти-
руем экскурсоводов, которые вла-
деют несколькими иностранными 
языками и могут рассказать о 
храме. Кроме того, в храме весь 
день дежурит священник, к кото-

рому всегда может обратиться 
любой приходящий.

Работает воскресная школа для 
взрослых, которую посещают около 
50–60 человек. Конечно, есть и 
воскресная школа для детей, и там 
создан замечательный детский 
хор. Каждый месяц в храме в честь 
священномученика Ермогена, 
устроенном по благословению 
митрополита Петроградского 
Вениамина в 1918 году, мы проводим 
особую «детскую» Литургию в 
нашем нижнем храме: поет наш 
детский хор и на богослужение тоже 
приходят дети. Так как Царские 
врата открыты, то маленькие 
прихожане могут видеть, как 
совершается богослужение в алтаре. 
Для них это очень благодатный опыт.

Как вы видите задачи церковной 
жизни сегодня?

Новое время налагает новые обя-
занности, дает новые импульсы в 
нашей деятельности. Сегодня люди 
не имеют нравственных ориенти-
ров. При советах верующие были 
гонимы, имели какой-то мучениче-
ский ореол. И это влияло на окружа-
ющих людей. Я помню, у нас соседи 
обращали особенное внимание на 
нас: мы — молодые священники, 
они к нам с особым почтением отно-
сились. Потому что они видели, что 
люди служат жертвенно и готовы 
пострадать за свою веру. И хотя был 
страх перед этой властью, но в то же 
время было единение среди немно-
гочисленных верующих, они имели 
крепкую веру. А сейчас все дозволе-
но: вы можете ходить в храм, а мо-
жете не ходить, веровать или нет. И 
вот эта вседозволенность сказалась 
на отношении многих православных 
к своим обязанностям. Они (не все) 
стали более мягкотелыми. Стали 
многое дозволять себе, многое допу-
скать. Если раньше не было такого 
свободомыслия в этом, то сейчас это 
наблюдается.

Сегодня священнику нужно быть 
образцом для подражания, но это 
очень сложно. Наверное, нужно 
быть человеком выдержанным, и я 
думаю, что нужно больше пропове-
довать. Обязательно проповедовать! 
И своей жизнью показывать, что мы 
трудимся ради спасения, ради бу-
дущей жизни. И наша вера должна 
быть образцом для подражания.

Настоятель Санкт-Петербургского 
Казанского кафедрального собора 
митрофорный протоиерей Павел 
Красноцветов, магистр богословия 

Два года назад из Алтайского края к нам в город на лечение приеха-
ла маленькая Ева с мамой Еленой. У Евы была неоперабельная он-
кология последней стадии. Тогда ей было 6 лет. Однако Ева казалась 
цветущим и здоровым ребенком. Они пришли в нашу церковь и сра-
зу стали частью нашего прихода. Лена со многими близко общалась, 
Ева отстаивала длинные службы, помогала свечницам. Когда Еве 
исполнилось 7, она пошла в школу. Долго все было хорошо. Болезнь 
затаилась. Но осенью 2018 г. обычная жизнь сломалась. Резкое ухуд-
шение, врачи уже были бессильны и отправили Еву в хоспис. Потом 
еще лечение, потом они вернулись в квартиру, а 24 марта уже было 
9 дней со дня смерти Евы. Ее похоронили на родине. Никогда Евы 
уже с нами не будет. Ее все очень любили.

На фотографиях тот день, когда еще все было безоблачно, и мы 
ездили в Казанский собор и в Лавру.

ирина Юшкова

С нами больше нет евы
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посыплются, то в жизни, которая 
куда сложнее шахмат, тебе совсем 
уж мало что подвластно. Ты стро-
ишь курс своей семьи, планируешь 
жизнь церковной общины, но всё 
может перевернуться, пойти не так, 
как ты задумал, потому что есть 
Высшие силы.

Кроме того, чтобы совершенство-
ваться, шахматисту необходимо на-
учиться проигрывать. Хорошие тре-
неры говорят: профессионал дол-
жен проиграть не менее тридцати 
партий на высоком уровне, прежде 
чем что-то начнет понимать. Про 
проигрыш часто хочется забыть, но, 
как говорил третий чемпион мира 
Хосе Рауль Капабланка: «Надо 100 
партий проиграть, тогда научишься 
играть!» «Учиться проигрывать» на 
языке христианской аскетики – 
значит учиться смиряться.

продолжите фразу, пожалуйста:  
«В шахматах соперник – это…» 

Продолжил бы ее так: «это ты – 
другой!» В философских концеп-
циях часто поднимается проблема 
«другого». Мы существуем не в 
модусе «solo ipse». Чтобы понять 
мир, нужен партнер. Шахматы 
учат уважать другого. Перебрасы-
вая мостик в христианство, я бы 
добавил, что они помогают любить 
Ближнего, так как, чтобы выиграть 
у соперника, надо его уважать. Его 
и его замыслы. Об этом писал еще в 
свое время известный тренер Марк 
Дворецкий. Он говорил: «Помни о 
сопернике!»

чем полезны шахматы детям? 

Развивают логическое мышление, 
интуицию, находчивость, учат ува-
жать другого человека и воспиты-
вать характер, не бояться пораже-
ний и извлекать из них уроки.

если бы вы приглашали в шахмат-
ную секцию своего сына, который 
ничего о шахматах еще не знает, 
что бы вы ему сказали? Как заинте-
ресовали бы? 

Уже пригласил! Играли вместе на 
одних соревнованиях. Он любит 
«все квадратное», например шахма-
ты, Лего, игру Майнкрафт. Я как-то 
дома просматривал партию, а он 
подошел и спросил, что я делаю. Я 
показал ему правила, а дальше пош-
ло-поехало...

подготовила анна бархатова

Шахматы – хорошая школа. На-
пример, они учат правилам дискус-
сии. Не всегда полезно выдавать 
все «убойные» тезисы сразу, иногда 
лучше убедить оппонента в чем-
нибудь второстепенном и, казалось 
бы, малозначительном, а затем 
атаковать его с подготовленных 
позиций. Это абсолютно шахмат-
ная логика «промежуточного хода», 
который позволяет извлечь допол-
нительные выгоды из и без того 
выгодной позиции. 

Еще шахматы помогают понять, 
что будь ты хоть семи пядей во лбу, 
у тебя не всё под контролем. Ведь 
если даже в шахматной партии, 
при самом лучшем раскладе, какой-
нибудь новичок может придумать 
остроумный, не предусмотренный 
тобой ход – и все твои замыслы 

отец димитрий, расскажите, за что 
Вы любите шахматы? 

За красоту логического замысла. 
Меня захватил «волшебный мир 
комбинаций»!

интересно, как вы стали шахмати-
стом? 

Стал посещать шахматный кружок. 
Шахматами меня заинтересовал 
мой первый тренер – Вячеслав 
Михайлович Шахов. Мы и сейчас 
переписываемся.

почему шахматы – это спорт? 

Там есть турнирная таблица, очки, 
дополнительные показатели, призы 
и т.д.

Как вы считаете, что в этой игре 
самое сложное?

Середина игры. Называется «мит-
тельшпиль». Многообразие возмож-
ностей сбивает с толку.

Сколько длился ваш самый продол-
жительный матч?

Долгая была партия. Часов 5.

Согласны ли вы, что шахматы – это 
в большей степени психологиче-
ский поединок?

Согласен, так как играют люди. 

играют ли в шахматы в духовных 
школах? 

Играют! В петербургских Духовных 
школах мы завороженно смотрели, 
как в профессорской играли прото-
иерей Владимир Мустафин, прото-
иерей Александр Ранне и прото-
иерей Василий Стойков. 

Я быстро собрал единомышлен-
ников, и мы вместе отдавали свой 
досуг любимой игре: Георгий Хри-
стич, Антон Шевяков, Виталик 
Петко, Петя Ткачук, Саша Кравец, 
Кирилл Корсун, Cергей Галушкин, 
Влад Антонов, Миша Поликаров-
ский.

Приезжающие заочники тоже 
присоединялись к нам. Особо из 
них следует отметить священника 
Алексея Белоцерковского и свя-
щенника Андрея Журавлева. Важно 
отметить, что у нас были шахматные 
часы, что позволяло играть беско-
нечные блиц партии днем и ночью.

Какие фразы, цитаты великих шах-
матистов вас вдохновляют? 

Ну, наверное, больше всего вдохно-
вило высказывание 4-го чемпиона 
мира Александра Александровича 
Алехина: «Посредством шахмат я 
воспитал свой характер. Шахматы, 
прежде всего, учат быть объектив-
ным. В шахматах можно сделаться 
большим мастером, лишь осознав 
свои ошибки и недостатки. Совер-
шенно так же, как и в жизни».

Кто-то сказал, что «шахматы – это 
маленькая модель жизни». В шахма-
тах, как и в жизни, надо принимать 
решения и брать на себя ответст-
венность за них.

помогают ли Вам шахматы на стезе 
священнослужителя?

Вот такие они – наши шахматисты

шахматы — это маленькая жизнь
Шахматная секция при храме «Нечаянная Радость» возникла в 2018 году по инициативе настоятеля храма иерея 
Георгия Христича. Вести кружок было поручено иерею Димитрию Дмитриеву, кандидату в мастера  спорта по 
шахматам и преподавателю данной дисциплины. Сразу возникла группа ребят, которых эти занятия заинтересо-
вали! Со временем к ним присоединились мальчики и девочки второго года обучения, и сейчас секция насчиты-
вает примерно 20 человек, возрастом от 6 до 12 лет, разделенных на две группы. На занятиях учащиеся изучают 
основы шахматной игры, знакомятся друг с другом, играют, а самое главное – учатся думать и размышлять! У ре-
бят есть уже и первые успехи! Так, на одном из турниров, организованных Отделом по взаимодействию со спор-
тивными организациями Санкт-Петербургской епархии Русской Православной церкви, самый младший шах-
матист секции Василий Сенькин выиграл приз в своей возрастной группе, заняв 2-е место среди детей 2012 г. р. 
и младше.            

                                     занятия проходят по средам с 15.00 до 18.00 Васенька Сенькин с кубком

Шахматы в семинарии: Василий Ермаков и Алексей Ридигер, 1950-е гг.

публиКуеМ интерВьЮ С беССМенныМ руКоВодителеМ шахМатной СеКЦии о. дМитриеМ дМитриеВыМ
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ной для всех ее поклонников! Авто-
ры подробно рассказывали об ин-
туитивных жертвах, иллюстрируя 
сказанное примерами из творчества 
чемпионов мира и других сильных 
гроссмейстеров.

Я буквально проглотил книгу, про-
штудировав ее от корки до корки! 
Много не понял, но принцип был 
ясен! Надо жертвовать материал 
ради вскрытия линий и как можно 
больше, а там, глядишь, что-нибудь 
подвернется, после чего я найду 
Ту Самую Комбинацию, благодаря 
которой я красиво и быстро одолею 
своего соперника!

Сказано – сделано! Дождавшись 
ближайшего выходного, я пошел в 
Дом пионеров, где снова оказался в 
числе победителей! После очеред-
ного триумфа я помчался домой и 
предложил отцу сыграть партию. 

«Опять плакать будешь», – сказал 
он.

«Нет, – ответил я, – сегодня не 
буду». Действительно, плакать мне 
не пришлось. Я выиграл свою пер-
вую партию у отца, отдав полком-
плекта фигур! Пока папа методично 
съедал мои фигуры на одном флан-
ге, на другом я, собрав в кучу свои 
легкие фигуры во главе с ферзем, 
одолел его короля! Папа сдался, а 
я, издав победный вопль, понесся 
хвастаться маме с бабушкой! Отец 
был недоволен результатом и захо-
тел реванша. Но, когда во второй 
партии я вновь победил его, он сам 
смешал фигуры. Больше мы с ним 
никогда не играли. Так я достиг сво-
его первого шахматного успеха.

д. дмитриев «путь дурака или      
как я не стал мастером»

начало. перВые шаГи

В шахматы меня научил играть 
отец – Владимир Николаевич 
Дмитриев. Мне было тогда 6 лет. 
Первую в своей жизни партию я 
проиграл, получив традиционный 
«детский» мат. И сразу расплакался.

Узнав о моей «катастрофе» и же-
лая помочь, моя бабушка, Людмила 
Ивановна Мутасова, подарила мне 
книгу Зака и Длуголенского «От-
дать, чтобы найти». Помню, тогда я 
даже не стал ее смотреть, настолько 
глубоко засело в сознании первое 
поражение. 

Такое было мое первое знакомство 
с древней игрой – игрой, которая 
волею судьбы, стала моим хобби, 
источником заработка и вообще, 
как сказал Поэт,  «одной, но пламен-
ною страстью». Но это было потом, 
а пока… пока я рос, учился в школе, 
ходил в спортшколу на отделение 
легкой атлетики и посещал художе-
ственный кружок Дома пионеров. 

В спортшколе мне больше всего 
нравились прыжки в высоту. При-
влекал процесс: прыжок в небо – 
и полет над планкой на глазах у мно-
жества зрителей, рукоплещущих 
тебе в случае успеха! В художест-
венном кружке привлекала возмож-
ность не ограниченного ничем и 
никем творчества. Садишься, перед 
тобой белый лист – и можешь тво-
рить на нем все, что душе угодно. 

Мне стукнуло 12 лет. В один из вы-
ходных папа снова предложил мне 
сыграть с ним в шахматы. Эту пар-
тию, как и две следующие, я проиг-
рал. Плакать я не стал, но огорчился 
до невозможности, а уязвленное 
самолюбие требовало отмщения! 

Я тряхнул нашу местную библиоте-
ку на предмет наличия в ней шах-
матной литературы. Нашел какое-то 
дебютное руководство и книгу «Ма-
лыши играют в шахматы». Овладев 
шахматной нотацией, я научился 
читать те «иероглифы», которые 
присутствовали в шахматных изда-
ниях. 

Вспомнив, что отец играет белыми 
1е4, а потом 1е5, я, покопавшись в 
книге, нашел «ловушку», возника-
ющую после 2 Kf3 Kc6 3 Cc4 Kf6. 
Белые делают 4 Kg5 (по мнению 
знаменитого немецкого шахматиста 
Зигберта Тарраша, «ход дурака»), 
после чего черные либо теряют 
материал, либо играют 4 d5, на что 
после 5 ed Kd5 следует 6 Kf7, и их 
король попадает под перекрестный 
огонь белых фигур. С таким вот 
дебютным багажом я начал свою 
«шахматную карьеру».

«Разобравшись» с дебютом, я отпра-
вился в Дом пионеров, где, по моим 
сведениям, находился шахматный 
кружок, чтобы потренироваться в 
применении полученных знаний. 

Шахматную секцию вел Вячеслав 
Михайлович Шахов, ставший впо-
следствии моим тренером.

Я рассчитывал просто «обкатать» 
вариант, после чего хотел «идти на 
мамонта» – громить папашины 
редуты, но неожиданно получилось, 
что я занял первое место! Ловушка 
работала на все сто! Как на кры-
льях я помчался домой, чтобы «по 
горячим следам» победить отца, но 
получилось иначе: позиция из руко-
водства возникла, но далее вместо  
4 d5 отец сыграл 4 Сс5, и получилась 
так называемая «контратака Тракс-
лера». Я забрал ладью на h8, но по-
пал под атаку, растерялся и зевнул 
мат, после чего психанул и смешал 
шахматы.

Придя в себя после «нокаута», я 
стал анализировать причину пора-
жения и наткнулся на книгу, пода-
ренную мне в свое время бабушкой. 
Книга поразила меня! Она открыла 
для меня прекрасный мир Ее Вели-
чества Комбинации – той составля-
ющей шахматной игры, что делает 
ее такой прекрасной и притягатель-
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Отец и сын за шахматной доской

Партия с настоятелем – всегда испытание!

Женская группа нашего храма была инициатором проведения 
праздника, поэтому мы очень волновались. Хотели устроить 
для прихожан, а получилось – для всех. Вызвалось помочь 
руководство МО «Дачное» – предоставили аппаратуру, при-
везли горячие блины и чай. А ближайшая к нам школа №551 
пригласила всех на свою территорию и взялась провести гуля-
ния. Всем огромное спасибо! Народу было не очень много, но 
получилось весело и динамично. Мы тоже придумали и прове-
ли 5 конкурсов, заранее приготовили для всех участников при-
зы и провели нашу первую благотворительную ярмарку. У нас 
купили часть наших изделий: картинки, салфетки, вышивки, 
варежки и вязаные игрушки. Мы заработали почти 2500 руб-
лей. На эти деньги купили памперсы для наших бабушек из 
Покровской богадельни. 

ирина Юшкова

КаК Мы отпраздноВали МаСлениЦу
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2 мая четверг
Четверг Светлой седмицы. Блж. Ма-
троны Московской.
10.00 – Божественная литургия. 
Крестный ход.
18.00 – Великая вечерня. Пасхальная 
утреня.

3 мая пятница
Пятница Светлой седмицы. 
Иконы Божией Матери «Живонос-
ный Источник»
10.00 – Божественная литургия. 
Крестный ход.
11.00 – Водосвятный молебен.
18.00 – Великая вечерня. Пасхальная 
утреня.

4 мая Суббота
Суббота Светлой седмицы. Сщмч. 
Ианнуария и иже с ним. 
10.00 – Божественная литургия. 
Крестный ход.
18.00 – Всенощное бдение.

5 мая Воскресенье
Антипасха. Неделя 2-я по Пасхе, апо-
стола Фомы.
9.30 – Часы, исповедь.
10.00 – Божественная литургия. 
Крестный ход.
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расписание богослужений на апрель/май
1 апреля понедельник
Мчч. Хрисанфа и Дарии.

2 апреля Вторник
Прпп. Отцов, в обители св. Саввы 
убиенных.

3 апреля Среда
Прп. Венедикта Нурсийского.
18.00 –  Исповедь. Часы, изобра-
зительны. Вечерня с Литургией 
Прежде освященных Даров.

4 апреля четверг
Прп. Серафима Вырицкого, прп. 
Иакова исп.
9.00 –Утреня, часы, изобразительны, 
вечерня.
18.00 – Чин соборования.

5 апреля пятница
Прмч. Никона и иже с ним 119-ти 
учеников его.
9.30 –  Исповедь. Часы, изобразитель-
ны. Вечерня с Литургией Прежде-
освященных Даров.
18.00 – Парастас.

6 апреля Суббота
Предпразднство Благовещения. 
Прп. Захарии.
9.30 – Часы, исповедь.
10.00 – Божественная литургия.
Панихида
18.00 – Всенощное бдение с литией.

7 апреля Воскресенье
Неделя 4-я Великого поста. Прп. 
Иоан на Лествичника 
Благовещение Пресвятой Богоро-
дицы
9.30 – Часы, исповедь.
10.00 – Божественная литургия.
18.00 – Вечерня с чином пассии.

8 апреля понедельник
Собор Архангела Гавриила.

9 апреля Вторник
Мц. Матроны, мчч. Мануила и Фео-
досия.

10 апреля Среда
Прп. Илариона Нового, прп. Стефана 
чудотворца
9.00 –  Исповедь. Часы, изобразитель-
ны. Вечерня с Литургией Прежде-
освященных Даров.
18.00 – Утреня с чтением жития прп. 
МАРИИ ЕГИПЕТСКОЙ и Великого 
канона прп. АНДРЕЯ КРИТСКОГО.

11 апреля четверг
Мчч. Марка, еп. Арефусийского и 
иных.
9.00 –  Исповедь. Часы, изобразитель-
ны. Вечерня с Литургией Прежде-
освященных Даров.
18.00 – Чин соборования.

12 апреля пятница
Прп. Иоанна Лествичника.
9.00 –  Исповедь. Часы, изобразитель-
ны. Вечерня с Литургией Прежде-
освященных Даров.
18.00 – Утреня с пением акафиста 
Божией Матери «РАДУЙСЯ, НЕВЕС-
ТО НЕНЕВЕСТНАЯ».

13 апреля Суббота
Суббота Акафиста, похвала Пресвя-
той Богородицы.
сщмч. Ипатия, свт. Иннокентия Мос-
ковского
9.30 – Часы, исповедь.
10.00 – Божественная литургия.
18.00 – Всенощное бдение.

14 апреля Воскресенье
Неделя 5-я Великого поста. прп. Ма-
рии Египетской
9.30 – Часы, исповедь.
10.00 – Божественная литургия.
18.00 – Вечерня с чином пассии.

15 апреля понедельник
Прп. Тита 

16 апреля Вторник
Прп. Никиты исп., мц. Феодосии.

17 апреля Среда
Прпп. Иосифа песнописца и Георгия.
18.00 – Исповедь. Часы, изобрази-
тельны. Вечерня с Литургией Пре-
ждеосвященных Даров.

18 апреля четверг
Свт. Иова, патриарха Московского.
9.00 Утреня, часы, изобразительны, 
вечерня.
18.00 – Чин соборования.

19 апреля пятница
Свт. Евтихия, архиеп. Константино-
польского.
9.30 –  Исповедь. Часы, изобразитель-
ны. Вечерня с Литургией Прежде-
освященных Даров.

20 апреля Суббота
Лазарева Суббота
9.30 – Часы, исповедь.
10.00 – Божественная литургия.
18.00 – Всенощное бдение с литией.

21 апреля Воскресенье
Вербное воскресенье. Вход Госпо-
день во Иерусалим.
Апп. Иродиана, Агава и иже с ними.
9.30 – Часы, исповедь.
10.00 – Божественная литургия.

22 апреля понедельник
Великий Понедельник. Мч. Евпси-
хия.
18.00 –  Исповедь. Часы, изобра-
зительны. Вечерня с Литургией 
Прежде освященных Даров.

23 апреля Вторник
Великий Вторник. Мчч. Терентия, 
Помпия и иже с ними.
18.00 –  Исповедь. Часы, изобрази-
тельны. Вечерня с Литургией Пре-
ждеосвященных Даров.

24 апреля Среда
Великая Среда. Свт. Варсонофия, 
сщмч. Антипы.
18.00 –  Исповедь. Часы, изобра-
зительны. Вечерня с Литургией 
Прежде освященных Даров.

25 апреля четверг
Великий Четверг. Прп. Исаака Сири-
на.
9.30 – Часы, исповедь.
10.00 – Божественная литургия.
18.00 – Утреня с чтением 12 Страст-
ных Евангелий.

26 апреля пятница
Великая Пятница
10.00 – Великие часы.
14.00 – Вечерня с выносом Плащани-
цы
18.00 – Утреня с чином Погребения 
Спасителя.

27 апреля Суббота
Великая Суббота. Свт. Мартина исп. 
Папы Римского.
9.30 – Часы, исповедь.
10.00 – Божественная литургия. 
12.00 Освящение пасхальных прино-
шений

28 апреля Воскресенье
СВЕТЛОЕ ХРИСТОВО ВОСКРЕСЕ-
НИЕ. ПАСХА.
23.30 – Пасхальная полунощница.
00.00 – Пасхальная утреня. Божест-
венная литургия.
10.00 Поздняя  Божественная литур-
гия.
17.00 – Великая Вечерня.

29 апреля понедельник
Светлая седмица, сплошная.
Светлый Понедельник Мцц. Агапии, 
Ирины и Хионии.
10.00 – Божественная литургия. 
Крестный ход.

30 апреля Вторник
Светлый Вторник. Иверской иконы 
Божией Матери. Сщмч. Симеона еп., 
прп. Зосимы Соловецкого.
10.00 – Божественная литургия. 
Крестный ход.

Май
1 мая Среда
Среда Светлой седмицы 
Прп. Иоанна, ученика прп. Григория 
Декаполита.
10.00 – Божественная литургия. 
Крестный ход.
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